

1968

## Un nouvel autel

pour célébrer la messe "face au peuple"

Depuis 10 ans déjà, à la chapelle Sainte Odile, comme dans d'autres églises de plus en plus nombreux on avait commencé à dire la messe "face au peuple"; l'autel s'y prêtait très bien, et avait été conçu pour cela.

À l'église Sainte-Croix, il y avait une grande difficulté à créer un nouvel autel, même pas très grand dans le chœur très petit et très étroit: 6 mètres de long en tout, 3 mètres 50 seulement entre les stalles.  
(A un messe de mariage, il y avait tout juste le peu pour le défilé des fidèles, autour du prie-Dieu de l'autel.)

- En 1968, M. le curé se décida à essayer de faire un autel démontable en 5 parties: 2 pour le socle-sousaut 2 pour le soutien droit de la table d'autel - trois de pyramide et 1 la table d'autel de 1m 80 à 85 cm) et le prie-Dieu avait du chœur, aussi peu que possible de banc de communion tout en laissant le peu pour ouvrir les portes du tabernacle de la banque de communion - Il sortait ainsi juste la place pour passer devant l'autel sans heurter le coin des stalles.

- Pour le mariage, on démontait l'autel pour laisser place aux maries dans le chœur.

- En enlevant le banc de communion, on avait pu avoir un l'autel tout près des marches, et avoir l'accès au tabernacle par les 2 côtés - M. le curé y pensait.

- L'autel en bois est un beau travail de l'ébéniste M. Desloovere, passionné, de la rue Jules Gérard.

À la fin de 1970, cette forme a transposé le tabernacle dégagé et autel.

## Nombreux changements liturgiques

depuis le Concile du Vatican 1962-1965.

- Il ne saurait être question de les rappeler ici en détail - Ils ont été appliqués progressivement dans la paroisse.

### Les messes du soir.

C'était une nouveauté.

Dans la paroisse où le curé a commencé à en célébrer une le 1<sup>er</sup> Vendredi du mois, puis tous les Vendredis, puis aussi tous les Mardis - Il y avait toujours 10 ou 20 communions au lieu de 5 ou 6 le matin, et la messe dite à 6h30 pour les religieux.

### Abus de mariage l'après-midi.

- Innovation beaucoup plus récente, et qui n'a pas beaucoup de succès.

### Abus de Dimanche le Samedi soir !

- Ce changement a fait un début sans révolution ; d'abord dans quelques paroisses de ville, puis l'usage s'est répandu partout et a obtenu partout grand succès.

- A la fin de 1968 où le curé commençait avec une messe du Samedi soir à la chapelle Sainte Thérèse.

La messe en français, en partie seulement d'abord, puis toute entière, suivie le lundi de la messe, ensuite 3 nouvelles prières eucharistiques (ou canon de la messe).

- A la fin de 1968, on n'en était pas encore revenu soit à la communion donnée dans la main du fidèle pour un que le demandent. Mais déjà on pouvait communier debout, au lieu de le faire à genoux au bas de communion.